
10   l   Четверг 28 мая 2015  №92   l   Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»   l   ug.kommersant.ru 

экономика региона

Дело за малым

— Сегодня многие независимые экс-
перты отмечают положительные изме-
нения, которые произошли в Октябрь-
ском районе с точки зрения взаимо-
действия с инвесторами. Какие за-
дачи потребовалось решить, чтобы 
добиться этого результата?
— В конце 90-х – начале 2000-х годов 

перед администрацией района стояло три 
основных задачи. Во-первых, надо было со-
хранить все предприятия района, прежде 
всего сельскохозяйственные, так как свыше 
80% населения проживало в сельской мест-
ности. 

Во-вторых, обеспечить максимальную 
трудовую занятость людей, а следовательно, 
обеспечить их и источниками доходов для со-
держания своих семей. Это было в то время 
особенно актуально в связи с тем, что чис-
ленность работающих в сельскохозяйствен-
ном секторе района уменьшилась на 8 тыс. 
человек. Кроме того, около 12 тыс. жителей 
района работали на угольных и других пред-
приятиях в граничащих с районом городах 
Шахты, Новочеркасск, Новошахтинск, где 
шло массовое их увольнение в связи с закры-
тием предприятий. Наконец, надо было най-
ти дополнительные источники доходов для 
районного бюджета, так как они в то время 
поступали в основном от сельскохозяйствен-
ных предприятий и не могли обеспечить наши 
растущие потребности. Промышленных же 
предприятий в районе практически не было.

Мы понимали, что решить все эти про-
блемы можно только за счет диверсифика-
ции экономики района и быстрого развития 
промышленности. Это, в свою очередь, тре-
бовало больших инвестиционных вложений. 
Мы также понимали, что за счет эпизоди-
ческих, разовых инвестиционных вливаний 
эту проблему решить невозможно. Нужна 
постоянная, системная, комплексная работа 
по привлечению инвесторов. 

Мы начали выстраивать в районе свою 
инвестиционную политику с 2004 года. Пре-
жде всего, мы произвели структурные из-
менения в составе администрации района.  
В штат была введена должность заместите-
ля главы администрации района по инвести-
ционной политике и созданы два отдела — 
инвестиционного развития и сопровожде-
ния инвестиционных проектов. Сегодня уже 
можно уверенно говорить, что это было пра-
вильное управленческое решение.

Следующим шагом стало позициониро-
вание инвестиционной привлекательности 
района. Для этого мы использовали лю-
бые возможности. Размещали материалы 
о районе в региональных и центральных 
печатных СМИ, активно работали с област-
ными и федеральными телекомпаниями, 
принимали участие и представляли район 
на всевозможных, в том числе международ-
ных, выставках и форумах. Наконец, создали 
свой портал в сети Интернет, где постоянно 
размещалась и размещается интересую-
щая инвесторов информация. В результате 
через два-три года мы стали узнаваемы. 
И если вначале мы искали и приглашали ин-
весторов в район, то потом инвесторы уже 
сами стали выходить на нас со своими пред-
ложениями и проектами. И многие крупные 
инвесторы уже основательно закрепились 
на территории района.

— Одна из проблем в привлечении се-
рьезных инвесторов — правовое поле, 
с этой проблемой связаны и админи-
стративные барьеры. Как вы решали 
этот вопрос?
— Безусловно, важным этапом в инве-

стиционной политике района было созда-
ние необходимой нормативной базы. Одной 
из наших специфических проблем в этом 
плане было то, что практически все земли 
за пределами населенных пунктов являлись 

землями сельскохозяйственного назначе-
ния. Для строительства промышленных 
и других предприятий требовался их перевод 
в другую категорию, что было весьма про-
блематично. В то же время в составе сельхо-
зугодий числилось много малопродуктивных 
и других земель, непригодных для сельско-
хозяйственного производства.

По нашей просьбе учеными Новочер-
касской гидромелиоративной академии для 
района был разработан проект оптималь-
ной структуры сельскохозяйственных уго-
дий, лесных насаждений и водных объектов, 
в котором были выявлены 13 тыс. га земель, 
непригодных к использованию для сель-
скохозяйственных целей. Свыше 1 тыс. га 
из них было выделено под Октябрьскую про-
мышленную зону, где теперь уже размещено 
шесть крупных современных промышленных 
предприятий, а также создана производ-
ственная площадка для частного технопарка.

Кроме этого, нами были разработаны 
«Схема территориального планирования 
Октябрьского района», генеральные планы 
и проекты землепользования и застройки всех 
12 поселений, «Проект планировки Октябрь-
ской промышленной зоны». Наши намечен-
ные к строительству на территории района 
объекты включены в «Схему территориально-
го планирования Восточно-Донбасской агло-
мерации». Все эти документы разработаны 
проектными организациями Москвы, Санкт-
Петербурга, Пензы и, конечно же, Ростова. 
Поэтому сегодня мы можем на законных 
основаниях вести строительство объектов 
и инженерно-транспортных коммуникаций, 
создавать инвестиционные площадки.

Ясное и четкое представление о намере-
ниях района на долгосрочную перспективу 
дает любому инвестору разработанная нами 
и утвержденная в 2007 году «Стратегия 
развития Октябрьского района на период 
до 2020 года», размещенная на официаль-
ном сайте администрации района. В ней 
обозначены основные направления пер-
спективных инвестиционных вложений. 
И, наверное, самое важное в этом вопросе — 
это установление доверительных, партнер-
ских отношений с каждым потенциальным 
инвестором. Без преувеличения можно ска-
зать, что большинство инвесторов пришли 
и остались в районе именно благодаря этому. 
Чтобы не быть голословным, приведу неко-
торые цифры. Годовые объемы инвестиций 
у нас возросли с 500 тыс. руб. в 2004 году 

до 12 млрд руб. в прошедшем, 2014 году. 
Всего же за этот период в развитие эконо-
мики и социальной сферы района вложе-
но 45,4 млрд руб. Было построено девять 
новых крупных промышленных предприятий 
и комплексов.

— Какие из проектов вы бы могли вы-
делить как самые значимые?
— Для нас значимы и значительны все 

инвесторы. Но если говорить об объемах 
инвестиций, то первым крупным инвести-
ционным проектом, реализация которого 
началась в 2004 году, был комплекс по вы-
ращиванию индеек ООО «Евродон». Сегод-
ня мощность этого комплекса составляет 
67 тыс. т мяса птицы в год, объем инвести-
ций — 6,8 млрд руб., а численность работаю-
щих — свыше 1900 человек.

Последними крупными предприятиями, 
введенными в эксплуатацию в 2014 году, 
стали распределительный центр продоволь-
ственных и непродовольственных товаров 
ЗАО «Тандер» и его автотранспортное пред-
приятие «Сельта» на 275 большегрузных ав-
томашин. В их строительство было вложено 
2,2 млрд руб., а численность работающих 
здесь составила почти 2 тыс. человек.

Наша инвестиционная программа 
на 2015 год — 7,7 млрд руб. В текущем году 
будет завершено строительство еще одного 
крупного промышленного предприятия — 
завода силикатных стеновых материалов 
мощностью 50 млн штук условного кирпича 
в год — и начато строительство нового за-
вода по производству ячеистого газобетона 
мощностью 285 тыс. куб. м в год. Кроме это-
го, ведется строительство нового комплек-
са по производству 60 тыс. т мяса индейки 
в год «Евродон-Юг», сметная стоимость ко-
торого составляет 18 млрд руб.

Всего же на сопровождении в настоя-
щее время у нас находятся 74 инвестицион-
ных проекта с общим объемом инвестиций 
65 млрд руб., которые планируется реализо-
вать в ближайшие два-три года.

— Каковы итоги и планы в сфере 
строительства социальных объектов?
— Особое внимание мы уделяем раз-

витию здравоохранения. За эти годы 
в районе построено 22 новых фельдшерско-
акушерских пункта, врачебная амбулатория. 
На основе муниципально-частного партнер-
ства при центральной районной больнице 

частным инвестором создан диагностический 
центр с отделениями магнитно-резонансной 
и компьютерной томографии, услуги которо-
го пользуются повышенным спросом не толь-
ко у жителей района, но и у проживающих 
в других городах и районах области. В сере-
дине мая текущего года состоялось открытие 
нового здания поликлиники участковой боль-
ницы в поселке Персиановском.

Уделяем внимание развитию физиче-
ской культуры и спорта, это ведь тоже вопрос 
здоровья. В районе построены современный 
водноспортивный оздоровительный ком-
плекс в районном центре и физкультурно-
оздоровительный комплекс в станице Кри-
вянской. Кроме этого, построены и введены 
в эксплуатацию две многофункциональные 
спортивные площадки. Всего же в районе 
302 доступных для населения спортивных 
сооружения. Физкультурой и спортом по-
стоянно занимаются более 21 тыс. человек, 
или свыше 29% жителей района.

Важный вопрос — культурный досуг. 
Можно отметить строительство двух новых 
модульных сельских клубов в удаленных 
и малонаселенных хуторах. В текущем году 
району выделено 100 млн руб. областных и 
федеральных средств на строительство боль-
шого культурно-образовательного центра.

Последовательно решаются в районе во-
просы полного обеспечения детей дошколь-
ным образованием. С этой целью в 2014 го-
ду были сделаны пристройки модульных 
зданий в четырех детских садах, а также 
построен новый детский сад на 80 мест 
в хуторе Киреевка. В текущем году в посел-
ке Каменоломни и в станице Кривянской на-
чато строительство еще двух детских садов 
на 280 и 220 мест. С их вводом проблема 
обеспечения детей местами в дошкольных 
учреждениях будет практически решена.

Я думаю, что приведенных примеров 
и аргументов достаточно для того, чтобы 
сделать вывод, что положительные тенден-
ции в развитии экономики и социальной 
сферы района носят устойчивый характер. 
Это позволяет нам уверенно чувствовать 
себя в нынешней обстановке и с оптимиз-
мом смотреть в будущее.

Безусловно, все наши достижения 
в инвестиционной политике достигнуты бла-
годаря действенной поддержке со стороны 
нашего губернатора Василия Юрьевича Го-
лубева и конструктивной работы с прави-
тельством области.

«НУЖНА ПОСТОЯННАЯ, СИСТЕМНАЯ, КОМПЛЕКСНАЯ 
РАБОТА ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ ИНВЕСТОРОВ»
АГЕНТСТВО СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИНИЦИАТИВ ПЛАНИРУЕТ ПРОВЕСТИ ПИЛОТНУЮ АПРОБАЦИЮ ЛУЧШИХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ПРАКТИК В 24 МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЯХ НА ТЕРРИТОРИИ СТРАНЫ. ОТ ЮФО В ИХ ЧИСЛО ВОШЕЛ ОКТЯБРЬСКИЙ 
РАЙОН, КАК МУНИЦИПАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ, ИМЕЮЩЕЕ ДОСТАТОЧНЫЙ ОПЫТ ПО СОЗДАНИЮ БЛАГОПРИЯТНОГО 
ИНВЕСТИЦИОННОГО КЛИМАТА. О ТОМ, ЧТО ПОЗВОЛИЛО РАЙОНУ ЗАНЯТЬ МЕСТО В ЧИСЛЕ ТЕРРИТОРИЙ С НАИБОЛЕЕ 
БЛАГОПРИЯТНЫМ ИНВЕСТКЛИМАТОМ, РАССКАЗАЛ ГЛАВА МУНИЦИПАЛИТЕТА ЕВГЕНИЙ ЛУГАНЦЕВ. 

Официальное сообщение администрации Октябрьского района Ростовской области

что обещанное будет  
выполняться, что усло

вия регулирования не будут ужесто
чаться, а налоговый климат останет
ся щадящим»,— комментирует Алек
сандр Купцикевич, финансовый  
аналитик FxPro.

Ростовская область и Краснодар
ский край одними из первых отклик
нулись на предложение правительст
ва РФ по облегчению налогового бре
мени для малого и среднего бизнеса. 
Эксгубернатор Краснодарского края 
Александр Ткачев рассказывает, что 
для МСБ в крае введен пакет налого
вых преференций. Для впервые за
регистрировавшихся ИП, занимаю
щихся производством, работающих 
в социальной и научной сферах, вве
дены каникулы по налогам и провер
кам. Также МСБ имеет преференции 
по единому налогу на вмененный 
доход и «упрощенке». Налоговые ка
никулы для вновь созданных малых 
предприятий с 2015 года действуют 
и в Ростовской области. По словам 
спикера ЗС РО Виктора Дерябкина, 
нулевая ставка налогов для начина
ющих предпринимателей действует 
на протяжении двух лет. 

Одна из территорий Ростовской 
области — Октябрьский сельский 
район — стала пилотным муници
палитетом по внедрению лучших 
инвестиционных практик. Район 
выбран Агентством стратегических 
инициатив РФ как муниципальное 
образование, имеющее достаточный 
опыт по созданию благоприятного 
инвестклимата. Руководитель экс
пертной группы АСИ в Ростов ской 
области Виталий Крючков в числе 
действенных мер, которые оптими
зируют административные проце
дуры для инвесторов из МСБ, назвал 
сокращение сроков разрешитель
ных процедур при регистрации зе
мельных участков, сокращение сро
ков технологического присоедине
ния, информирование предприни
мателей о мероприятиях по упроще
нию административных процедур. 
«При запуске любого инвестицион
ного проекта необходимо подклю
чаться к объектам инженерной ин
фраструктуры. Раньше этот процесс 
занимал в среднем 350 дней, но в ре
зультате реализации пилотного про
екта на территории Ростовской об

ласти удалось эти сроки сократить 
до 90 дней, количество процедур —  
с 15 до четырех»,— отметил он. 

По словам Виталия Крючкова, 
была проанализирована работа бо
лее 100 муниципалитетов, которые 
отличаются наилучшими резуль
татами по привлечению инвести
ций, выбрали механизмы, которые 
позволяют этим муниципалитетам 
быть лидерами, и затем сформирова
ли их в Атлас муниципальных прак
тик. Специфика атласа в том, что это  
не перечень законов и не свод ме
роприятий или планов, а конкрет
ные успехи конкретных муници
палитетов. От Ростовской области  
и единственный от ЮФО в пилотные 
регионы попал Октябрьский район, 
на территории которого будут внед
рены лучшие управленческие реше
ния из атласа. 

Финансовый вопрос
В числе финансовых мер поддержки 
МСБ наиболее популярные — субси
дирование кредитной ставки и вовле
чение малых и средних предприятий 
в исполнение госзаказов (то есть обес
печение устойчивого спроса).

По словам Александра Ткачева, 
объем госзакупок у малого бизне
са на Кубани до конца текущего года 
вырастет до 20% при среднероссий

ских 15%. Всего же на поддержку МСБ 
в 2015 году в крае предусмотрено  
700 млн руб. (в три раза больше,  
чем в прошлом году). Эти средства 
пойдут прежде всего на субсидиро
вание процентных ставок по инвест
кредитам и компенсацию первона
чального взноса по лизинговым пла
тежам. Особое внимание в крае уделе
но развитию фермерства. Поддержка 
сельского хозяйства в рамках анти
кризисного плана ведется за счет уве
личения финансирования, а также 
оказания практической, организаци
онной и информационной помощи 
субъектам АПК, рассказывает Алек
сандр Ткачев. Приоритет в этой от
расли в текущем году будет отдан ово
щеводству и садоводству. На развитие 
садоводства в рамках плана направ
ляется 350 млн руб., еще 150 млн пре
дусмотрено на поддержку сбытовой 
инфраструктуры, в частности на стро
ительство эффективной современ
ной сети логистических центров.

В Ростовской области на подде
ржку малого и среднего бизнеса  
в 2015 году направлено 640 млн руб. 
Директор департамента инвестиций 
и предпринимательства Ростовской 
области Светлана Соколова поясня
ет, что помимо прямых форм финан
совой поддержки предпринимате
лям предоставляются имуществен
ная, образовательная и консульта
ционная поддержка. 

Большие надежды регионы свя
зывают с утвержденной в начале 
2015 года стратегией развития На
циональной гарантийной системы 

(НГС) поддержки малого и среднего 
предпринимательства, которая бы
ла разработана Агентством кредит
ных гарантий (АКГ). 

Основными участниками НГС яв
ляются региональные гарантийные 
фонды, в систему также включены 
АКГ, МСПбанк и Российское агентст
во по страхованию экспортных кре
дитов и инвестиций (ЭКСАР). По сло
вам председателя правления АКГ Га
лины Изотовой, уже в текущем году 
агентство планирует запустить пи
лотные проекты НГС с участием ре
гиональных гарантийных фондов. 

Сегодня, по словам экспертов, с 
учетом всех источников поддержки  
в среднем за год в регионах количес
тво субсидированных кредитов для 
МСБ в лучшем случае исчисляется со
тнями. Притом что для успешного ста
бильного развития сектора нужны 
тысячи и даже десятки тысяч. Сегодня 
удовлетворена лишь малая часть — 
примерно 30% от имеющейся потреб
ности в кредитах для малого бизнеса. 

Говорить об эффективности мер 
снижения административных барь
еров и формирования благоприят
ного климата для МСБ, принятых 
в конце 2014 года, пока преждевре
менно, так как еще не сформирова
на достаточная статистическая база 
для анализа. 

Поэтому эксперты уверены в не
обходимости дальнейшего изуче
ния и внедрения в общую практику 
реально работающих в регионах мо
делей поддержки МСБ.

Лариса Никитина

«Линейка гарантийных 
продуктов для бизнеса 
существенно расширилась»
— интервью —

Исполнительный директор неком-
мерческой организации «Гаран-
тийный фонд Ростовской облас-
ти» Алексей Липявкин рассказал, 
какие возможности появились  
у бизнеса благодаря сотрудни-
честву фонда с Агентством кре-
дитных гарантий и какие програм-
мы сейчас доступны для бизнеса.

— Удовлетворяется ли потреб
ность в кредитах в секторе МСБ 
при содействии фонда?
— Потребность бизнеса в кредитова
нии возросла — об этом свидетельст
вует увеличение количества заявок, 
объема поручительств и объема при
влекаемых кредитов. Гарантийные 
механизмы успешно работают, однако 
полностью спрос бизнеса на кредиты 
пока еще не удовлетворен. Не у всех  
предприятий есть 30%ный залог для 
получения кредита, а ответственность 
фонда — не более 70% от суммы кре
дита. Ряд предприятий нуждается  
в более серьезных инвестициях, сум
ма которых выше 1 млрд руб. Такие 
предприятия поручительство фонда 
в 50 млн руб. даже не рассматривают. 
И абсолютно напрасно! С прошлого 
года, после появления Агентства кре
дитных гарантий (АКГ), линейка га
рантийных продуктов значительно 
расширилась. Сегодня бизнес может 
привлечь крупные долгосрочные кре
диты, если в качестве поручителей вы
ступят Гарантийный фонд Ростовской 
области и АКГ. Обе организации мо
гут поручиться в объеме до 70% от сум
мы обязательств заемщика. Главное — 
выбрать банк, который будет одновре
менно партнером фонда и агентства. В 
этом году фонд проводит опрос лизин
говых компаний и банков, имеющих 
лизинговые компании, чтобы опреде
лить спрос на такой продукт, как пору
чительство по лизинговым сделкам. 
— Каким требованиям должен 
соответствовать предприни
матель, чтобы получить под
держку Гарантийного фонда?
— Требования к претендентам на га
рантийную поддержку следующие: 
регистрация и осуществление пред
принимательской деятельности  
на территории Ростовской области, 
оформление кредита или банковской 

гарантии в сумме свыше 1 млн руб.  
и на срок больше года. Не должно быть 
нарушений по ранее оформленным 
договорам финансового характера в 
течение последних трех месяцев, про
сроченной задолженности перед бюд
жетами всех уровней. Если говорить 
о целях, на которые берется кредит, 
то, вопервых, это должны быть пред
принимательские, а не потребитель
ские цели. Вовторых, в зависимости 
от цели кредитования — инвестици
онное финансирование или пополне
ние оборотных средств — варьируют
ся максимальный объем поручитель
ства на одного заемщика и размер воз
награждения фонду за поручительст
во. Так, на инвестиционные цели кре
дита фонд может выдать поручитель
ство до 50 млн руб., а на пополнение 
оборотных средств — до 20 млн руб.  
Инвестиционные цели являются при
оритетом и в зависимости от суммы 
и срока поручительства ставка возна
граждения за поручительство диффе
ренцированно снижается с 1% годо
вых до 0,3% годовых без учета НДС. 
— Планируется ли увеличивать 
число партнеров фонда?
— Сейчас у фонда 35 банковпартне
ров, 8,6% из них являются региональ
ными банками. Постоянным партне
ром фонда является ОАО КБ «Центр
инвест», с которым мы сотрудничаем 
по программе предоставления пору
чительств и по программе «Молодеж
ный бизнес России» в Ростов ской об
ласти. В число партнеров входят такие 
региональные банки, как ООО «Зем
комбанк» и ОАО АКБ «Стеллабанк». 
Мы постоянно пополняем список бан
ковпартнеров фонда. Это способству
ет развитию здоровой конкуренции, 
расширяет возможности получения 
гарантийной поддержки для бизнеса. 

Беседовала
Лариса Никитина

— бизнес-климат —
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Ростовская область и Краснодарский край 
одними из первых откликнулись  
на предложение правительства РФ  
по облегчению налогового бремени  
для малого и среднего бизнеса
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